
面向 2008 年度应届毕业生新员工的总裁致辞 

 

大家早上好，我是公司总裁小岛。 

今天能在这里迎来我们公司新的成员，我感到非常高兴。 

在此，我向大家表示衷心的欢迎！ 

 

【关于围绕我公司的大环境】 

 

我想 2008 年对于大家而言，可谓是告别此前的学生生活，正式步入社会开始职业生涯的人生

转折年。实际上，我们公司现在也可以说正处于一个大的转折点。 

自 2004 年我就任总裁时开始的为期 4 年的中期经营计划“INNOVATION 2007”，将 2004 年度

之后的两年定位为“起步”阶段，并将 2006 年度之后的两年定位为“跨步”阶段，在此期间，

我们策划实行了各种各样的措施。我们在力求彻底强化“核心业务”的同时，积极挑战企业

形态的变革。所有这些都切实稳固了公司作为全球性综合业务公司的地位。 

而且，今年我们更是继“起步”、“跨越”阶段之后迎来“飞跃”阶段的第一年。为面向下一

个时代实现更大的飞跃，我们公司不能安于现状，而是要不断加强“进攻型经营”。 

但是，围绕我们的大环境却是不容乐观的。虽然以ＢＲＩＣｓ(金砖四国)为首的新兴国家的

高度增长牵动世界经济的发展，但是在美国发生的次级贷款问题也以各种各样的形式为世界

经济投下了阴影，加剧了人们对经济发展趋势前景不明的忧虑。在这种情况下，我们必须敏

感地捕捉环境的变化，与各方客户及合作伙伴共同创造新的时代潮流，作为能够持续与社会

同发展的“新产业开拓者”，灵活机动地变革自身的形态，完成面向下一个时代开拓未来的使

命。 

 

 

【希望注意的事项】 

 

为此，今天，面对向社会迈出第一步的各位，我作为公司总裁，也作为社会大家庭中的前辈，

想在这里讲三点希望大家特别注意的事项。 

 

首先，第一点，是“要从全球的观点出发抱有宏伟的构想”。 

 

正如我刚才所说，现在，我们公司的业绩在顺利地发展，但与此同时，世间的变化也在不断

地加速。 

我们面临一个历尽千辛万苦发展起来的优越性可能在瞬间就化为泡影的非常严酷的时代。在

这样一个时代里，今后要想继续实现我们公司的持续性发展，如何吸收世界各地的发展便成

为关键。我现在每个月都要前往世界各国考察一次。我也希望大家从现在还是新员工时就能



够养成良好的习惯，高高伸出获取信息的天线，及时了解当前世界上都发生了些什么，存在

什么样的机遇，以全球的观点和宏伟的构想来思考问题，为开创各种新的业务勇于挑战一切。 

但是，是不是有了好的“着眼点”就能依此得到好的结果呢？商务的世界其实并非如此简单。

现在，那些收益可观的项目，之所以能够开花结果，无不凝聚着那些费尽心血、不惜汗水和

辛勤耕耘的前辈们的努力。要实现自己远大的理想和愿望，最重要的前提条件是作为社会的

一员，同时也作为三菱商事的一员，切实掌握各项业务的基本知识和技能。首先，必须全力

以赴地投入每天的业务中去，诚恳、谦虚、勤奋地不断努力。先请大家认真学习。 

此外，对于在日常业务中产生的无论多小的疑问，都不要轻易放过。通过将这些疑问逐一解

决，不断积累公司内外各相关者及客户的信赖，成为能够从周围的人那里获得“想听一听他/

她的意见；想与他/她共事”的良好口碑的人才。只有这样，才有可能实现各位对将来的远大

理想。这一点我希望大家能够铭记在心。 

 

第二点，是“希望重视交流”和“希望能够具备商人的心理素质”。 

 

每一位公司员工都积极磨练敏锐地感知时代变化和市场需求的感性及智慧，培养将所感知的

东西应用于业务的思考力和执行力——即所谓的“业务敏感度”。在此基础上，如能积极地进

行互相交流，无疑会给组织注入更大的活力。 

届时，将大家这种年轻一代的感觉与理解昔日传承下来的本公司特色的我们这一代的感觉融

合起来，齐心协力地去开展业务是十分重要的。 

我希望大家也要积极地把握机会，不要害怕经验不足，大胆地表达自己的意见。 

 

而且，说到交流，超越组织和公司、国家界限积极主动地去开展是十分重要的。在业务方面，

实地是非常重要的。频繁地前往实地与各方面人员直接见面，站在对方的立场上考虑问题，

积极主动地向对方发送信息，这些不断地积累，终会赢得对方的信任。当今，的确是 E-mail

和手机的时代，但正是在这样一个时代里，面对面的交流才显得更为重要。 

无论在哪里与怎样的人见面，如果没有能够吸引对方听下去的谈话内容，就无法获得新的信

息，也无法听取对方的心声。正因为如此，就需要平时满怀好奇之心，不断扩充自己的知识

和见解。而且，就算是拥有丰富的知识和见解，也不要忘记总是以谦虚、诚实的姿态来面对

客户。这就是所谓的商人的心理素质。面对谦虚而又有真知灼见，并且积极主动地寻求交流

的人，客户及合作伙伴才肯将其所面临的困惑与难题向其倾诉，而由此新的商机才会随之应

运而生。 

刚才曾提到过全球性综合业务公司，主要是想让大家能够谨记于心：商人所必备的心理素质

是根本。谦虚、诚实、站在对方立场想问题的姿态是最为重要的。 

 

最后，第三点，即“希望大家每个人都能够继承作为三菱商事经营理念的‘三纲领’精神。” 

 

我想你们之中有很多人已经知道。“所期奉公”就是“通过发展事业努力实现物资和精神更加



丰富的社会，同时为维护宝贵的地球环境作贡献”；“处事光明”即“以光明磊落作为行动的

宗旨，保持经营活动的公开性和透明性”；“立业贸易”即“立足于全球及宇宙的宏观立场开

拓事业”——这就是对于“三纲领”的现代版诠释。 

“三纲领”是以三菱第四代总裁、旧三菱商事的第一任董事长岩崎小弥太于 1920 年对当时的

部长以及分公司总经理下达的训示为基础，1934 年制定的。自此以后，“三纲领”为公司所一

脉相传，可以说这已经成为本公司的每一位员工时刻反省自律的精神依托，而三纲领精神也

已成为我公司组织风尚和企业文化的基础。 

在我的办公室和其他干部、国内外各地的负责人的办公室里，都张贴着三纲领。 

 

近来，“企业的社会责任”与“守法经营”以及“关注地球环境”成为衡量企业价值和姿态的

重要尺度，而我公司是从很久以前，也就是公司创建伊始便以此思想作为经营理念从事各项

业务活动的企业。希望大家能够深刻认识到这一点，大家作为面向未来开创三菱商事历史的

人，能够意识到自己已经成为这样一个公司的一员，作为三菱商事员工，时刻注意选择品格

高尚的言行。 

 

【勉励之辞】 

 

在此之后，为期 1 个半月的新人研修马上就要开始。我希望大家首先能够全力以赴地来投入

研修。 

新人研修并不是大家此前学生时代的学习的延长，而是三菱商事对大家所进行的最初的正式

投资。虽然这是为作为三菱商事员工，为能作为专业人员开展业务而打基础的阶段，但是也

不要一味地只是消化所接受的课程，而是一定要充分发挥主观能动性，积极主动地通过自己

的努力认真投入研修。只有这样，才能了解到自己的强项和弱项，还能把握须重点强化的课

题。对于这些课题，若能通过全力投入今后的业务而逐一解决，那么大家的职业生涯必将得

到极大地拓展。 

 

在新人研修结束，大家被分配到各自岗位不久之后的 7 月份，我想再找个机会与大家一起聊

一聊。我期待着届时能够看到比现在更为精神饱满的各位。 

 

那么，从今天开始，大家的社会大家庭生活就要开始了，让我们一起来开拓三菱商事的未来

吧。 

祝贺大家作为三菱商事的一员迈出社会第一步，也期待大家能够在这里大展宏图！我的欢迎

致词到此结束。 

 

请大家多多努力！ 

 


